

LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS.

SEMANARIO, ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VI

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre 1'00
Un año 4'00

TORTOSA

Sábado 12 de Agosto de 1916

REDACCION Y ADMINISTRACION

Taules Velles, Círculo Tradicionalista

Núm. 271

Las formas de Gobierno

"Todas las formas de Gobierno son buenas." Esta es, lectores míos, la premisa mayor de un raciocinio por el que cierto señor probaba, y era para él conclusión apodictica, la siguiente proposición: El liberalismo es bueno.

Pregúntele cuál de las Universidades en las que se enseñe Lógica y Etica había frecuentado y conocido, que no ya en las aulas, sino que ni fuera de ellas había tales asignaturas saludadas.

Era uno de tantos saltimbanquis digno de mayor lástima, ya que por amor del sistema contribuye a que la prensa sudorosa de tinta "ilustradora", y no obstante ignora en qué consiste una forma de gobierno y no vé cosa mejor que la gran calamidad presente.

Aunque discípulo, aún probaré de dar hoy unas lecciones.

Forma, en la acepción metafísica que se le da al tratar de gobierno, es el constitutivo esencial por el cual un Gobierno pertenece a una especie determinada.

Distán indefinidamente el concepto de forma y el de sistema de gobierno: éste lo constituyen el conglomerado de leyes y reglas de gobierno aplicadas a la forma.

Supuestos estos conceptos, admito, Sr. X, la premisa: todas las formas de gobierno son buenas y añado otra proposición de mayor latitud: no puede establecerse ninguna forma de gobierno que en sí misma sea mala; porque así como en cualquier estado de la vida puede el hombre con un buen sistema de obrar, servir a Dios y salvarse, de la misma manera en cualquier forma de gobierno puede el gobernante usar de un buen sistema, apto para promover el bien común, que es el fin inmediato y la ley suprema de toda sociedad civil.

Habrán formas de Gobierno mejores que otras según sean más aptas para producir éste bien, pero todas en su fondo son buenas. ¿Qué es lo que las hace malas? Sabrosa es la seta y hermosa la flor; permita, Sr. X, que en ellas inocule su ponzoña el gusano venenoso, y sin alterar su forma ha depositado en ellas la muerte, son malas.

Levántense las formas de Gobierno sobre bases disolven-

tes y tendremos la seta y la flor saturadas de ponzoña. Tendremos la tiranía de Nerón, la república del Terror, los crímenes del liberalismo.

El liberalismo, en vez de ser forma, es la destrucción de toda forma de Gobierno. Considerándole tal como lo padecemos en España con su realidad parlamentaria, es un mal y tan privados nos tiene de todo bien, que, si no es negación de forma como el mal, tampoco es forma de suyo buena y mala por las circunstancias, sino un sistema corruptor de formas, siendo el único apelativo de este compuesto *podredumbre*.

El parlamentarismo liberal, fundado en la división y discordia, es diametralmente opuesto a toda forma de gobierno, porque las cosas son tanto mejores o peores cuanto más se apartan o se aproximan al principio que les dió el ser y la autoridad divina principio de toda autoridad es una indivisible.

Por esta misma razón la Etica tradicionalista sostiene ser mejor la monarquía que la poliarquía y si la malicia humana no hiciese degenerar el absolutismo en tiranía, mejor fuera la monarquía absoluta que la templada.

En el siglo de nuestras grandezas españolas era nuestra monarquía templada o representativa y solo los hijos de la Tradición tienden a restablecerla.

VÍCTIMA.

Llengua i Religió

Ja ho deiem en un altre dels nostres articles: per part dels centralistes s'ha recurrit a les armes de tota llei per a combatre les justíssimes aspiracions regionalistes catalanes. I entre 'ls menys escrupulosos per a fixar-se en la qualitat dels medis de combat s'hi contenen fills espuris de la nostra mateixa terra, segurament per confirmació de la dita castelana de que "no hay peor cuña que la de la misma madera".

I 'l bós que estos senyors que minjant i dormint i resant i escrivint no saben pensar en altra cosa ni ensumiar res més que medis de destrucció contra 'l regionalisme i medis de propagació del centralisme, funest en totes i en cada una de les seues manifestacions, mos tracten a natros de "grillats", de maniáticos per que procurem pagar les nostres sanes doctri-

nes i defensar-mos dels seus injusts atacs.

S'ha arribat a treballar per a inculcar a determinades persones la idea falsíssima de que l'ús de la llengua materna no té res que vore de prop ni de lluny amb les coses de l'espirit, i que, per lo mateix, les persones espirituals que s'ediquessen a la propaganda del català dins de Catalunya i del valencià dins de Valencia, ho farien amb detriment de la devoció i de la pietat, perdent un temps preciós tan necessari per als interessos de l'ànima; i més encara, que si hi hagués un capellà que, fent professió de regionalisme, dediqués les seues energies an estes propagandes, encara que fos un capellà de conducta integerrima, de virtuts reconegudes i complidor zelós de les obligacions del seu càrreg, sempre hi hauria dret de dir: "¡Lástima d'home!, ¡tan de bé que podria fer a les ànimes si no tingués esta xifladura!".

Perque 'l centraliste sofisma está desaprensiva, traidora i calumniosa: ent concebut, només per a crear escrúpols entre senyors piadosos i innocents estudiants de capellà, per aixó escribim est. article d'avui aon no podem fer més que apuntar la materia que potser mos determinarem a desenrotllar extensament un altre dia.

I per a vore ben clarament si hi té relació o no 'l llenguatge amb les coses de l'espirit, només cal repassar les disposicions eclesiàstiques referents a l'ús de l'idioma propi, de la llengua vernàcula, materna, en la predicació i en la ensenyanga catequística. No hi haurá, segurament, ningú que, havent fet tal repàs, no quede plenament convençut de que una cosa que ha ocupat planes i planes dels Bolletins Eclesiàstics de Catalunya, que ha sigut materia de manament en les Constitucions de Tarragona, en los Concilis d'esta Provincia Eclesiàstica i de la de Valencia, i de la Corona d'Aragó, i fins i tot en la sessió 24 c. VII del Concili Tridentí, ha de tindre per forga alguna relació, ha de tindre per forga alguna importancia dins de la Iglesia i, per lo mateix dins de les materias espirituals.

(S'acabarà.)

Después de leído este ejemplar dese á quienes puedan leerlo con provecho.

RAPIDA

¡Juventud! qué bella eres cuando rimba tu rostro la pureza y el candor.

¡Juventud! qué repulsiva eres cuando sella tu frente el estigma del vicio y de la corrupción!

En tus manos, ¡oh juventud!, está el porvenir de tu Patria... un porvenir halagüeño... o un porvenir preñado de desgracias y calamidades...

¡Oh joven, que inconsciente ajas la flor de tu juventud, cómo no adviertes que si el vicio envenena tu sangre, debilita tu ser y te convierte en un ente encienque y podrido, no serás útil a la sociedad, antes bien serás repugnante estorbo?

¡Oh joven, que te pasas el tiempo embebido en lecturas pornográficas e inmorales, dime: ¿qué utilidad te reportan semejantes libros, engendros como son de inteligencias depravadas y libertinas? ¿cómo tu intelecto, desequilibrado por tan intensas y perniciosas lecturas, podrá hacer frente a los áridos e intrincados problemas que en el curso de tu vida se te presentarán?

Da pena el ver y el considerar lo que son hoy los hombres de mañana.

¿Qué puede esperar la Patria de una generación cascada?

El tiempo vuela y no se hará esperar el aciago día en que las grandes industrias, las fábricas, los campos se encontrarán sin hombres útiles. El tiempo vuela... y desgraciadamente pronto llegará el día en que las ciencias, las letras y las artes entrarán en mortal agonía, faltas de inteligencias claras y despiertas que las encaucen y cultiven.

¡Jóvenes que leéis estas líneas! ¿no es verdad que si que queréis luchar a brazo partido contra esta inmunda legión de seres corrompidos que son nuestra deshonra? ¿no es verdad que sí, que al alud devastador de la inmoralidad queréis oponer el dique de vuestras santas convicciones y de vuestro patriotismo?

Jóvenes que sentís correr por vuestras venas la gloriosa sangre de vuestros antepasados, rica en heroísmos y más rica aún en virtudes... si os amáis, si en vuestro pecho anidáis sentimientos nobles y elevados... remontad vuestro vuelo arriba, muy arriba, a fin de que la atmósfera hedionda y el vaho pestilente que se despren-

den de la ciénaga de las humanas pasiones no marchiten ni agosten vuestro tierno corazón...

¡Juventud, qué bella eres...!
¡Juventud, qué repulsiva eres...!

L.

La contra-huelga

Suele citarse por muchos como verdadero modelo de la democracia los Estados Unidos, donde se rinde culto a la libertad sin las trabas que se observan en las naciones europeas.

Y esta libertad americana suele servir con frecuencia para evitar los excesos de otra clase de libertad, significada por las asociaciones obreras con el nombre de derecho a la huelga.

En Nueva York funciona desde hace tiempo una original empresa, dedicada, bajo la razón social Wadell y Mallón, a realizar la contra-huelga, defendiendo de los peligros de esta clase a los industriales o a los operarios que deseen trabajar.

En sus anuncios asigna la empresa que, debiendo figurar el deber en primer término, la constitución de aquélla obedece a la necesidad de contar con un organismo autorizado que se ponga a la disposición de las corporaciones y de los industriales para suprimir los conflictos entre el capital y el trabajo.

Con tal fin la sociedad contra-huelgas proporciona a todos los talleres un personal no sindicado, una obra para todos los ramos de la industria, a fin de que durante las huelgas el trabajo no quede completamente interrumpido y la expedición de los productos prosiga con normalidad.

Al mismo tiempo la empresa se encarga de organizar patrullas especiales para la protección de los obreros no sindicados y para defender a los propietarios en su persona y bienes. Este ingenioso y sencillo remedio se realiza precisamente con arreglo a la intensidad del mal.

En tiempo de huelga es difícil asegurar quién abusa de su fuerza, si el patrono o el obrero, ya que la cesación del trabajo puede conducir a la miseria a ambos al mismo tiempo, arruinando una industria.

Este caso ha sido previsto en los Estados Unidos, y así resulta que por un determinado pre-

oio sale la contra-huelga de una agencia, equipada y armada.

Con este sistema, la huelga virtualmente queda reducida; se ejecuta el cumplimiento de los pedidos, la interinidad basta para conservar el trabajo y la fama de la casa y protege al propietario.

Si se tratase como prevalece el derecho de establecer en Europa o particularmente en España, donde para unos es el derecho una ciudad pomposa y para otros el de una montaña escarpada, una institución análoga, originaria vivísimas protestas por parte de los organizadores de huelgas, que censuran la concesión a la iniciativa privada del derecho al trabajo, anulando el de huelga e imposibilitándoles para ser los más fuertes a los obreros huelguistas.

Y, sin embargo, si la libertad es el sol que sale para todos, nada más lógico y más práctico que la original agencia yanqui.

UN OBRERO.

¡Se ha perpetrado el asesinato!

Dispensadme, amables lectores, que deje esta semana de entreteneros con las "Converses," de nuestros paisanos, y llorad conmigo, derramad unas lágrimas con este humilde cronista, por la memoria de un héroe, Sir Roger Casement, víctima de las iras de un Estado egoísta y despreciable.

Inglaterra, la pífida Albión, ha añadido una página más de ignominia a su historia, tan llena ya de manchas que no dejan distinguir, si es que exista, un hecho glorioso en sus anales.

La nación que tanto blasona de humanitaria acaba de asesinar a un hombre por el delito de amar, por querer en demasía a su patria, a la cual idolatraba y por la que gustoso ha dado su sangre.

Pero, ¿qué le importa a Inglaterra un crimen más cuando tantos y tantos ha perpetrado? Nadie mejor que los españoles conoce sus instintos criminales y de las felonías de que es capaz la nación pretenciosa de dominar el mundo. Nosotros, que hemos sido villanamente asesinados y robados por ella. Nosotros, que todavía en la actualidad estamos amordazados, podemos decir de lo que es capaz la para siempre despreciable Albión.

"La nación donde se disfruta de mayor libertad es Inglaterra," dicen algunos hijos que para su deshonra tiene España. Pruebas ha dado ahora una vez más de la amplia libertad que se disfruta en Inglaterra. Un hombre, por el solo delito de amar, es asesinado; un hombre que quería la libertad de su patria, que no quería nada para sí, recibe muerte afrentosa en un patíbulo. Esta es la libertad que se disfruta en Inglaterra.

¡Pobre Casement! Tu patria, como la nuestra, es víctima de la tiranía de un Gobierno compuesto de hombres egoístas y tiranos. Como nosotros querías

verla libre y feliz. Todos los sacrificios te parecían pocos. Tu corazón, enamorado, no te dejó prever la fatal suerte que habías de correr, y has sucumbido. Es un nuevo título de deshonra que pesará sobre Inglaterra. La Irlanda de tus amores, que todo lo esperaba de tí, vuelve a estar sujeta a la esclavitud.

Los tradicionalistas debemos tomar ejemplo de Casement. Por su patria despreció la vida. Cuando vio en peligro el suelo que le dió calor, se lanzó a la calle en busca de la muerte o de la libertad de que carece su pueblo. Ha sido un mártir cuyo nombre se escribirá en letras de oro.

España, como Irlanda, está igualmente en manos de déspotas e ineptos gobernantes. Los que verdaderamente la quieren, como se ha demostrado en todas ocasiones, son los jaimistas, que, despreciando la vida, han salido en su defensa. Pero queda todavía algo que hacer. Se ha de arrancar de las manos de sus opresores, se ha de arrancar de las manos de esos hombres que solo les preocupa la caza y el veraneo.

¡Casement asesinado en el país de la libertad! ¡Qué sarcasmo!

¡Falsos redentores a sueldo, apuntaos este nuevo acto de "altruismo," llevado a cabo por vuestra idolatrada Albión; di vulgad esta nueva prueba de humanitarismo que ha dado la pífida en nombre de la libertad!

Siendo tanta y tan hermosa la libertad que se disfruta en Inglaterra, nosotros deseamos ardientemente que os vayais allá, y a vosotros que también amais—al dinero—puede que también se os premie vuestro amor como al admirado Casement, y España quedaría libre de tantos zánganos como la pueblan.

Nuestra pluma se detiene. El corazón, embargado por la pena y a punto de estallar, pide de nuestros correligionarios un recuerdo por la memoria del enamorado de su patria, para el mártir Casement, villanamente asesinado por los ladrones y opresores de nuestra querida España.

LLAONET.

A "Un católico," En defensa de una madre

En las columnas de "El Pueblo," del lunes, leímos un artículo firmado por «Un católico», en el que se sale a la defensa del miserable que profirió insultos contra el Divino Hacedor y aplicándonos los calificativos que solo los que como él proceden merecen.

En justa defensa y en la de la madre dei truhán de Gil Vernet, vamos a contestar a este católico de pega.

¿Sabe leer el firmante? No.

¿Sabe quiénes son los republicanos? Sí.

¿Sabe lo que se necesita para ser un buen católico? No.

Vamos al primer punto. Decíamos nosotros "que no conoció a su padre," lo cual vuelve

mos a repetir y sostenemos. Si así no fuera, otro sería el bienestar de la infeliz madre que tantas infamias ha tenido que aguantar de un mal hijo. Si hubiera conocido a su padre, no habría llevado ni continuaría la vida de perdulario ni de relajamiento desde que empezó sus primeros estudios. Otra hubiera sido la suerte de esa madre mártir si su esposo no la hubiera dejado en este mundo cuando todavía su hijo contaba escasos meses.

Nosotros siempre hemos respetado y compadecido a las mujeres. No solo a las madres, sino a las mujeres. ¿Cómo, pues, habíamos de insultar a la madre del canalla que nos ocupa, siendo entre todas la más digna de compasión?

¿Saben leer dicho católico y todos cuantos se han estremecido de espanto al leer nuestras palabras? No.

No es necesario ser muy ilustrado ni poseer grandes estudios para comprender que es por completo diferente "que no conoció a su padre," como nosotros escribimos, a "que no sabe quién es su padre," como se ha querido interpretar; ¿se enteran?

Queda, pues, aclarado este punto y arrojada al rostro de "Un católico," y cuantos se estremecieron, toda la inmundicia que sobre nosotros querían echar.

Los únicos que habéis puesto en entredicho la honra de la digna de más suerte madre, eres tú, católico hipócrita y analfabeto, y su propio hijo, que es tan burro como tú.

Mas pasemos al segundo extremo. ¿Sabes, mal católico, quiénes son los republicanos para que salgas en su defensa? Bien lo sabes, pero si algo se te olvida nosotros te lo recordaremos. Los republicanos son aquellos que recientemente te apedrearon, los que continuamente te amenazan con echarte al río, los que continuamente te insultan, los que prostituyen la religión, los que tú mismo condenastes y maldices cuando ves en peligro tu pellejo.

¿Sabes quiénes son los que insultas y difamas en tu artículo? Son los mismos a quienes tú dirigistes arengas para que exterminaran a los republicanos; son los mismos que sin reparar en que pierden su vida salvan el honor de tus hijas; son los que en horas de peligro, en que tu vida y tu hogar están amenazados, pides auxilio; son los mismos que poco les importa verter su sangre cuando la libertad y el honor están en peligro. Bien paga el diablo a quien bien le sirve.

¿Dices eres católico? No tal. Un farsante y un hipócrita, sí. Todo buen católico sabe que "El Pueblo," está excomulgado por el Prelado. Todo buen católico sabe es necesario tener permiso para leer las asquerosidades que en él se estampan. Todo buen católico sabe incurre en pecado al colaborar en sus columnas.

¿Católico y lees y defiendes a los excomulgados? Por muchos calificativos que te apliquemos no serán lo bastante para repudiar tu proceder. Por mucho

que nuestra pluma escriba contra tí no dirá lo bastante para atear tu conducta.

¿Católico? De carquinyoli como desgraciadamente hay muchos.

Queda contestado "Un católico," sus semejantes, el blasfemo Gil y cuantos estos días

nos han insultado; y defendida y puesto en su lugar el honor de una madre, a la que de todas veras compadecemos por no poder poseer al ser amado que había de ayudarle en la educación de un mal hijo.

JAIME O.

GRANDIOSO APLEC JAIMISTA a ULLDECONA

Desde Cenia.—Un modelo de comisionados.—
Por teléfono desde Amposta.—Más ciclistas y
carros.—De La Galera también nos ayudarán,
pero...

Desde Cenia

Para que se vea el entusiasmo de nuestros comisionados, transcribiremos aquí algunos párrafos elocuentes y llenos de fervoroso jaimismo, de una carta que dirige al Presidente de la Comisión nuestro queridísimo correligionario de Cenia D. Cándido Lleixá. «Ahora si que haremos cosas extraordinarias, si, D. m., se celebra el Aplec a la Piedad. Ahora si que despertaremos todos los que estábamos dormidos bajo la pesadilla del sueño de la indiferencia. Ahora si que nos juntaremos en fraternal armonía con nuestros queridos hermanos de Tortosa, bajo las bóvedas sagradas de dicha Ermita. Ahora si que sabremos a qué atenernos, porque, por desgracia nuestra, parecía que la Providencia nos había dejado de auxiliar con su protectora mano; pero, cansada de vernos padecer, nos quería dar un rayo de luz, y que aquella estrella que guió a los Reyes de Oriente nos la quería prestar por unos instantes bajo la forma de D. Joaquín Ferrer.

Y pensando en eso, se desbordaba el entusiasmo dentro de mi corazón, y queriendo que los otros tuvieran el mismo entusiasmo mío, a todos cuantos amigos encontraba les decía: «A ver si faltará uño tan solamente que no vaya a postrarse a los Pies de la Virgen y a estrechar en nuestro corazón a los amigos de verdad de nuestra vecina, la ciudad hospitalaria de Nuestra Señora de la Cinta, cuna de tantos héroes de la guerra de los siete años».

«Y así poseídos de ese entusiasmo, dando la voz de alerta a todos los jaimistas del Distrito, no veríamos entronizado un charlatan, como en el de Tortosa. El mal no es tan crónico como en Tortosa, en este Distrito; pero si los remedios no llegan pronto, tal vez se haga el mal inevitable. Cortémosle de raíz y mereceremos un aplauso de nuestro R...»

«Hagamos lo que hace nuestro insigne Mella; ya que él ha empezado la Reconquista en Asturias, en la célebre Covadonga, como lo hizo el inmortal Pelayo, a ver si nosotros todos imitamos a nuestro inimitable Mella; trabajemos como él trabaja. El en Asturias; nosotros en Cataluña; otros en Valencia, y los de más allá en las Provin-

cias Vascongadas, y trabajando así todos sin descanso, nos daremos las manos en la vega de Granada, y a la sombra de La Alhambra, recuerdo histórico, coronaremos a otro Rey, descendiente de cien Reyes, a nuestro amadísimo R... Jaime III... que será la salvación de España y la alegría nuestra.

Su amigo en D. Jaime,

CÁNDIDO LLEIXÁ.

¿Amposta

Y vamos a continuar con otros recortes de amigos queridísimos, pero un rine-rine interminable nos hace levantar de la mesa donde esto escribimos, y cogiendo el teléfono en nuestras manos, oímos: «¿Está el Director de LA TRADICION?» y respondemos: «No, Joaquinet, está fora; ¡disapte vindrá, si Deu vol, pero si vols alguna cosa, soch H. lo teu amich». «Pos, home, te volia doná algunes bones noticias sobre 'l Aplec». «Esperat un moment qu' agafo pape i llapis; ves dient»: «He estat al Circol Catòlich i m' dihen que de allí van dos socis en les seues families en carro; después de atres veteranos, tres carros mes; de modo que, ja veus, 5 carros desde Amposta, la liberal, es un éxit, a mes que confio ne vindrán dos u tres mes que com están lluny encara no'ls he parlat. I sobre tot, lo que tinc mes goig es que vindrem 8 u 10 jovens en bicicleta». Ya ven, nuestros amigos de Amposta también se asocian a los deportistas requetés de Tortosa y Roquetas. Como viene un redactor gráfico de «El Correo Catalán», es conveniente que todos los ciclistas estén en la Ermita a las diez de la mañana al objeto de sacar una instantánea de su llegada y del momento de oír la misa. Ya hemos dicho será un número altamente educador el de los ciclistas en línea, oyendo misa. Para que se vea que nuestro programa no está reñido con las modernas aficiones deportistas.

¿Y La Galera...?

También hemos sostenido amable conversación con un entrañable amigo de dicho pueblo y nos dice que serán en crecido número los que vendrán y que si dicho Aplec se hubiese celebrado meses atrás, tal vez entonces hubiese ido la mitad del pueblo, pero ahora con eso de la política local anda todo muy

mareado. Es la única nota que nos llena de amargura. La Galera, la patria chica de los Ferré, Gavaldá, Juan y tantos otros, empieza a enfriarse. No, amigos queridísimos de La Galera; el Aplec no tiene nada que ver con la política del pueblo. En el Aplec tal vez terminen vuestras diferencias. Acudid, pues, todos a fortaleceros con nuestros ideales que tan elocuentemente pregonarán los ilustres oradores de nuestra Causa. ¡Al Aplec todos! ¡Se han acabado ya las disensiones! ¡Al Aplec, pueblo de La Galera!

Acción jaimista

Debido a una información equivocada, dijimos en nuestro último número que los señores Montrós, Gavaldá, Carapug y otros de Uldecona habían decidido abrir el Circulo tradicionalista el próximo día 15.

Hoy, mejor informados, hemos de rectificar dicha noticia, pues la única Sociedad que en Uldecona podrá apellidarse tradicionalista o jaimista será la que muy en breve ha de abrirse, presidida por el consecuente veterano D. Manuel Ferré Fabra, quien cuenta ya con local adecuado para instalarla y con la debida autorización de nuestros jefes.

Y debemos añadir, *competentemente autorizados*, que cualesquiera otra Sociedad que se instale en dicha villa, apellidándose jaimista, ni cuenta con la venia de las autoridades de nuestra Comunidad, ni a ella pueden pertenecer los que comulgan en nuestro campo.

Por último, las noticias adquiridas nos permiten asegurar que los Sres. Montrós no han de formar parte de ninguna sociedad política que no esté debidamente autorizada por las autoridades jaimistas, pues se lo vedan sus convicciones y su probada lealtad a nuestra bandera.

Por Don Jaime

Han resultado brillantísimas las fiestas que en honor del Santo de Don Jaime han celebrado las importantes sociedades tradicionalistas de Barcelona «El Crit de Patria» y «Ateneo Jaimista». En ellas pronunciaron elocuentes discursos los conocidos periodistas Dr. Lisboa y Pedreny.

Melia y Gerralbo a Cataluña

Es casi oficial la venida a Cataluña de tan insignes tradicionalistas para el mes de Octubre. Dicese que dicho viaje lo motiva la reorganización de nuestra Comunidad en dicha región y el nombramiento de Junta Regional. Ansiamos de veras se confirmen cuanto antes tan halagüeñas noticias.

Nuestra ofrenda

¡Sir Casement ha muerto; ha muerto ejecutado por la opresora de los pueblos débiles; sir Casement, que era el Caudillo ilustre de los católicos irlandeses. Esta vez, como siempre, ha resonado potente el grito de clamentia para el mártir de Irlanda: nuestros periódicos, Diputados y demás eminentes personalidades de nuestra Comunidad; pero esta vez, como en todas, el orgullo inglés no ha cedido, y

tras las numerosas víctimas ajusticiadas en Dublin, ha seguido la de su Caudillo, todo por el delito de defender su independencia. ¡Gloria a los mártires de Irlanda! Los jaimistas tortosinos os entretejamos una corona de oraciones que es la mejor prenda del cristiano.

Homenaje a 'Robledillo',

La redacción de «El Correo Catalán» e innumerables jaimistas barceloneses efectuaron un banquete-homenaje dedicado a enaltecer el triunfo alcanzado por los brillantes artículos escritos por el redactor Sr. Pedreny sobre Nuestro Regionalismo y que aparecieron sucesivamente en las columnas de nuestro querido hermano mayor «El Correo Catalán». Felicitamos al periodista que años atrás compartió tan ingrata tarea en esta ciudad con D. Santiago Vilá (padre de D. Manuel Vilá) y el Presidente actual de la Junta Jaimista del Distrito Sr. Queralt, redactando «El Correo de Tortosa».

Los jaimistas de Uldecona

Nuestros amigos de Uldeconanos enviaron en la pasada semana una reseña de las funciones celebradas con motivo de la fiesta onomástica de nuestro augusto Caudillo, reseña que no pudimos publicar en el último número por haber llegado con retraso a nuestro poder, no efectuándolo tampoco hoy por haber pasado la oportunidad.

Sin embargo, debemos manifestar que la misa celebrada con dicho motivo se vió muy concurrida; y al reunirse nuestros correligionarios a la salida del templo y manifestarles que estaban vencidas todas las dificultades que se presentaron para impedir la apertura del Circulo y que se contaba con local a propósito para instalarlo, figurando en la lista de socios los más prestigiosos jaimistas de la villa, todos los semblantes se animaron con la buena nueva y se desbordó el entusiasmo.

Felicitamos a nuestros amigos uldeconenses por el acto referido y trabajos realizados para la instalación del Circulo, que esperamos ha de ser uno de los más concurridos de esta comarca.

El Requeté de Roquetas

La Junta directiva del Circulo Católico de Roquetas concedió permiso para celebrar una velada a beneficio de la «Juventud Jaimista», cuyos individuos han acordado verificarla mañana, día 13, a las nueve de la noche, en el salón-teatro de dicho Circulo.

Las obras que se pondrán en escena son: «Víctima del deber», drama en dos actos, en el que tomarán parte los requetés Amador Curto, Angel Cugat, Ramón Trullén, Pedro Chavarría, José Blanch y José Cugat; y la comedia de gran risa en un acto «Venjansa d'un apotacari», por Miguel Domingo, Pedro Chavarría, José Sanarau, José Sangres, Paquito Martí, Julián Ferrando, Ramón Martínez, Manuel Calvet y Tomás Forés.

Les deseamos que tengan buen *entradón*.

Bachillerías

En la nit del dimars, día 8, va donar en lo «Cine Doré» una conferencia, o com li vullguen dir, lo diputat per Tortosa en *Marcell Cobardía*, i entre les moltes *botes* que baix diferents aspectes va tractar de fer tragar al benéit públic que l' escoltava, sobre una principalment posarem la atenció, ja que les demés, encara que la major part estiguen basades en principis falsos, no tenen tant que vore com la que anem a tractar, per al cas.

Digué que 'ls republicans no viuen de la historia ni de dolges recordanges, viuen de la realitat; en lo que'l *Sr. Cobardía* volia donar a entendre, o be que la causa republicana espanyola naixqué despuxair, o que tan negra han dixat la página que 's proposaren escriure en la historia de nostra Patria, que no sols no dixeran llegirla bé a ningú sino que desde que la feren, ni ells li han vullgut dirigir mai la vista per que no 'ls surtiguessen los colors a la cara.

Lo primer es fals, perque la causa que defenen es tan vella com la de la legitimitat espanyola, i en quant a lo que en segon lloc se referix «pasantli un vel per damunt», es, com ha dit ans, lo unic que tenen de bo en los seus fets, perque se 'ls digue; mes mosatres, com mes prudents, no 'ls contestarem tal com es en si la vergonyosa republicana espanyola, sino que recurrem als seus propis antics jefes, Pi i Margall, Salmerón, Castelar i atres, i desde la tomba ens dirán perque propague sem als quatre vens, ja que u saben be, totes les intrigues, tots los crimens, que son tants quants son los minuts que gobernaren; tots los asesinats, que 's poden contar a mils i del's que hi ha probes evidents que 's poden donar a pública llum quan convinga; totes les profanacions i els robos mes escandalosos, ja que, segons un gran escritor d'aquell temps diu, «no tots los republicans son lladres, pero si tots los lladres son republicans.»

Ja poden vore per que en *Marcell Cobardía* va dir en lo «Cine Doré» que 'ls republicans son homens d'actualitat... perque no volen que ningú 'ls alse el taparrabos i 'ls veigue la cua, que, com tots los republicans espanyols, sempre han ensenyat.

Un pobre diablo que hace algún tiempo anda por aquí, y a quien compadecemos de verdad, llamado Arias, garrapatea en «El Eco» y en «El Retrete», emprendiéndola contra los curas, gente de boina y contra todo lo que hace olor a clerical, pues dice tienen la culpa de que los ferroviarios hayan perdido la huelga. ¡Qué disparate!

Oyenos, pobre Arias, alucinado por las predicaciones de cuatro vividores que se han embarcado y te han dejado a pie y sin un pedazo de pan con que mantener a tu dignísima familia: ¿No te acuerdas ya que las primeras personas a quienes te arriamastes y confraternizabas cuando veniste a Tortosa eran esas mismas personas a quienes hoy denigras? ¿No te acuerdas que el primer Centro que pisastes

fué el Circulo de los mismos que hoy tratas de asesinar? ¿No sabes que los primeros que te tendieron los brazos fueron todos esos mismos que hoy dices escupes en el rostro.

¡Pobre Arias, cuánto te compadecemos! Cuanto más insultas más lástima nos inspiras, pues vamos convenciéndonos de las profundas huellas que inspiran en tu ser el veneno que cuatro miserables vividores sin conciencia ni dignidad han infiltrado en el corazón de un obrero honrado y bueno.

Reflexiona. Mira tu situación y la de los embaucadores que te han inducido a este modo de proceder y pronto desandarás lo andado.

¡Te compadecemos!

Como ya esperábamos, el burro de «Pa i figues» salió en «El Eco», del sábado anterior, *bramant*.

La emprende sin ton ni son contra un querido amigo nuestro que hace unos días está ausente de Tortosa, insultándole y dirigiéndole frases propias de seres degenerados y amigos del vicio como él, a la par que amenazándole.

¡Perfectamente, hombre, así te queremos ver; *farruco* y dispuesto a jugarte el todo por el todo! No queremos que los hombres sean tan cobardes que cuando nos ven se escondan, que es lo que tú haces cuando distingues a alguno de nosotros.

¡Muy feroche es como te queremos ver, dándonos la cara, pues así nos será más fácil el incrustarte una *píldora* en el cerebro y vengar de una vez todas las infamias que has cometido y cometes. ¡Miserable!

Ponte en guardia, pues todas las bestialidades que vertiste en tu escrito por no saber leer, no quedarán impunes. Tu pescuézo peligrará.

Se nos dice que la mayor parte de los patronos católicos, herreros y carreteros, cuyos operarios están en huelga, han aceptado las bases presentadas por estos últimos, por creerlas razonadas, mientras que la mayoría de los republicanos y protectores del obrero las han rechazado.

¡Aprended, trabajadores, quienes son los que de verdad os quieren y reconocen vuestros derechos!

La gente de la igualdad no puede dar otra cosa que la explotación.

Para sinvergüenza y fresco, «Pa i figues». ¡Pues no se le ocurrió el otro día tomar o robar, como queran, la conferencia de última hora a «Diario de Tortosa»!

Con tal de apoderarse de lo ageno se apodera hasta de las noticias.

¡Es el colmo del *rapaverum*!

¡«Pa i figues» es muy valiente! ¡Vaya si lo es! El martes de esta semana *pidió* explicaciones a otro periodista por la inserción de un suelto que le retrataba tal cual es.

Pero no crean Vds. que se las fuera a pedir a un paraje solitario como hacen los *hombres*, no, sino en un sitio que estaba lleno de gente, porque caso de salirle las cuentas al revés, pudieran aguantarle el chaparrón, como así sucedió.

Cuando se le iban a dar las explicaciones que requiere su desfachatez, mientras se ponían de por medio los allí presentes, puso pies en polvorosa.

¡Qué hombres! ¡Nos dan asco!

CIRCULO TRADICIONALISTA
Sección dramática

Se pondrá en escena el día 15 de Agosto por esta sección:

1.º El drama en dos actos y en verso, original de Manuel Pugés,

Víctima del deber

— REPARTO —
Sr. Rector, Ferrer.— Martí, Llasat.— Luis, Roig.— Gregori, Viladrich.— Jaume, Tallada.

2.º La chistosa comedia en un acto, titulada,

Un duelo a muerte

— REPARTO —
D. Felisindo, Marín.— Don Homobono, Salvadó.— Ramón, Camps.— Padrí 1.º, Bellés.— Padrí 2.º, Ferrer.
A las 9 y 1/2 en punto.

CRÓNICA

Según la estadística recogida de los médicos de esta comarca por el «Servei Tècnic del Paludisme», del Institut de Ciències de Barcelona, el año 1915 se registraron en el valle del Ebro más de *quinze mil* casos de paludismo. Esta colosal epidemia de cada año origina pérdidas de consideración en la economía de la comarca, a la vez que un retroceso étnico de importancia. Sin poder indicar la causa fundamental de esta gran difusión, pueds afirmarse que a ella contribuye la deficiencia en el tratamiento de los enfermos, pues son muchos los que recurren a remedios empíricos que, lejos de curarles, les hacen en bradores del mal, por contener el ecto-parásito transmisor de la dañina enfermedad.

Nunca se insistirá bastante en aconsejar a los enfermos de terciana y cuartana que recurran al consejo facultativo y cuando por especialísimas circunstancias no puedan recurrir a la AMALARIA-REY, producto que les garantiza pureza y dosis del *único medicamento específico contra el paludismo*.

CONVERSACIÓN FAMILIAR.—La señorita X está pálida, desmirriada, no tiene humor, alegría, está triste, preocupada. La señora... recomienda a su madre combata la debilidad y la anemia de la hija para evitar mayores males.

—En efecto, contesta la madre, mi hija está inapetente, tiene náuseas o vómitos, digiere mal, tose y se cansa a la menor fatiga, sufre los desarreglos frecuentes del cambio de edad y tiene una palidez y una debilidad de todo el organismo que me asusta.

—En este caso a mi hijo le hizo un verdadero milagro el jarabe de Hipofosfitos Salud que le prescribió mi médico; puede ensayarlo y verá como su hija cambia radicalmente y adquiere en poco tiempo salud y alegría.

Hoy la madre es la propagandista más acérrima del jarabe Salu; tiene a su hija bien nutrida, sonrosada, alegre y curada de sus dolencias.

Tomé jarabe Hipofosfitos Salud, dice a todos los enfermos de anemia; a mi hija la ha curado en muy poco tiempo.

Veinticinco años de maravillosos resultados.

AVISO: Al comprar el frasco fijarse si se lee con tinta roja: Hipofosfitos Salud.

ZAPATERIA
— DE —
José Artimaña
Confeción de toda clase de calzado
Plaza de Armas, 13, frente al Mercado

ENTRE les obres socials de segura trascendencia es fer la correspondencia usant sempre les postals qu'En Cornet ha dibuixades per la «Lliga del Bon Mot», son obres d'art acabades i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11, principal), en colecció de 9 postals, 40 céntims i soltes a 5 id.

Gasa Moreso

Calzado de «sports» de lona blanca y color con sueta de legítimo cañamó para playa, campo y paseo. Zapatos tipo «tennis» de lona con sueta de cañamó, legítimos de procedencia inglesa, acompañando a cada calzado su marchamo de fábrica.

Moreso, Angel, 15 (ajo el porche)
Imprenta de F. Barnés, O'Callagnán, 5

Fábrica de géneros de punto
Samuel Fabregat
Ferrerías.—Tortosa

Alto aquí

¿Quereis compraros una gorra modernista, elegante... y económica?

Acudid a la Calle de la Rosa, Gorristería de Raymond-Falla, Tortosa.

RESERVADO

para los

MOSAICOS GARGIN

GABINETE OFTÁLMICO

DEL **Doctor OLIVERES**

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 1

Operaciones de 3 a 5

Calle Rosa, 3

TORTOSA

La Catalana

Nueva empresa funeraria. La más económica, de

Pedro González

Merced, 6.

Tortosa

Grandes Almacenes JORBA
de Barcelona

Representante en Tortosa y su Diócesis

JUAN MOREIRA

Sombreros de Sacerdote desde 3'50 pesetas.

Hábitos talares, ornamentos, estatuaria, orfebrería, libros litúrgicos, etc., etc.—Precios sin competencia.

Informes, Presupuestos y Catálogos, pedidos a

JUAN MOREIRA

Arrabal de San Vicente, TORTOSA

DR. J. FERRER

Especialista en enfermedades de mujeres y niños

PERTOS

Plaza de la Catedral, 2. pral. 1.ª TORTOSA

Chalets, p-sos y habitaciones

ameubladas para alquilar. cerca el gran Balneario Vichy Catalán, desde 1'50 a 10 pesetas diarias.

Razón: Pablo Ribas, propietario, Caldás de Malavella (GERONA)

D. E. SANZ

Médico

Temple Tortosa

ESTA LOCO

quien diga que las LAMPARAS ELECTRICAS que se venden en la gran Hojalatería de

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, no son las que más duran, más baratas cuestan y mejor luz dan.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción

Hijos de María Ahis

Antigua Casa Marcastí

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal, Arrabal de la Cruz

Vinos y Licores

de todas clases

Jarabes y Horchatas

Juan Homedes.-S. Blas, 26

M. Guillot

Compra y venta máquinas coser Razón en esta imprenta

Fábrica de Alpargatas

LLASAT

TORTOSA

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DEL

Dr. T. HOMEDES

Calle Moncada, 18, pral., Tortosa

(Frente al café de las Siete Puertas)

Corsetería «La Parisienn»

DE

Juan Massagué

Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)** que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentando el apetito, y cura la debilidad general así **nativa** como **nerviosa.**

Marca registrada

Viuda de J. Climent y C.ª S. en C. TORTOSA

Reservado para el acreditado aceite

GEVE

de hígados puros de bacalao

Depósito General

Farmacia Vergés.-Tortosa

¡Comprad galletas

marca **EL FARO**

Las mejores y más baratas

De venta en todas partes

Pedid bizcochos

EL FARO